

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 58 minutos, y se pone á las 5 horas y 40 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Cándido, mártir, en Roma.

Los santos mártires Dionisio, Fausto, Cayo, Pedro, Pablo y otros cuatro.

Los dos santos Ewaldos, mártires, en la antigua Sajonia.

San Esiquio, confesor, en Palestina, discípulo de san Hilarion y su compañero en las peregrinaciones.

CULTOS.—Mañana viernes.—En Santa Clara continuarán las Cuarenta Horas: exposicion á las siete, y á las diez la misa mayor. Al anochecer meditacion y la reserva.

En San Francisco, á las cuatro de la tarde, se cantarán solemnes maitines en preparacion á la fiesta del Seráfico Padre, su Titular.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

CORREO DE AYER.

LA SALUD PUBLICA.

NOTICIAS OFICIALES.

Segun los telegramas recibidos en el ministerio de la Gobernacion, el sábado ocurrieron las siguientes invasiones y defunciones en los puntos que á continuacion se expresan:

Cuenca.—Mota del Cuervo, seis invasiones y dos defunciones; Aliaguilla, 10 y cuatro; Saraballa, una y una.

Toledo.—Capital, sin novedad. Puebla de Montalban, cinco y cuatro; Bargas, una defuncion; Polán, una invasion.

Valencia.—Capital, nueve y cinco; Olocán, dos invasiones; Cheste, una y una; Masamagrell, una invasion. Loriguilla, dos invasiones; Real de Montroy, dos y una; Benaguacil, una y dos; Villamar-chante, una invasion; Benifaray, una defuncion; Chiva, una defuncion; Ribarroja, una y una; Campanar, una invasion; Manises, dos y una; Pedralba, una y una; Bugarra, una defuncion.

—Ayer, segun los partes oficiales, ocurrieron las siguientes invasiones y defunciones.

Castellon.—Alcora, dos invasiones.
Cuenca.—Mota del Cuervo, cinco invasiones y dos defunciones.

Toledo.—Capital: dos invasiones y una defuncion; Polán, dos defunciones.

Valencia.—Capital: 17 invasiones y nueve defunciones; Pedraibes, una defuncion; Paterna, una invasion; Campanar, una id.; Alocán, dos id.; Benaguacil, tres id.; Liombay (nuevo), una id.; Foyos, dos id.; Chiva, una id.; Real de Montroy, una id.; Albuxech, una y una; Gestalgar, una y una; Moncada, una defuncion; Cheste, dos id.; Villanueva de Castellon, una y una.

—En la Gaceta de hoy se declara limpia del cólera la provincia de Alicante.

EN BARCELONA.

Segun los telegramas particulares que de dicha ciudad se reciben denunciando casos sospechosos ocurridos en la misma.

Las noticias de ayer son de haber ocurrido otros dos casos, seguidos de defuncion, en una casa de la calle de Blay.

Anoche salió para San Sebastian el ministro de Gracia y Justicia, y segun se ha dicho, lleva á la firma de la regente una extensa combinacion de personal de la magistratura en la cual entran algunos de sus individuos que prestan sus servicios en los tribunales de esta corte.

Sobre este asunto se hacian anoche muchos comentarios, extrañándose no pocas personas de que se haya decidido el Sr. Villaverde á hacer cambios en el personal de las Audiencias precisamente cuan-

do éstas van á entender en las reclamaciones del censo electoral.

—A las doce y cuarto de la noche terminó el sábado la reunion de dicho Consejo, falicitándose á la prensa la siguiente nota oficiosa:

«El Consejo, que estima en mucho el celo, la laboriosidad y patriotismo que adornan al teniente de navío D. Isaac Peral, y atendiendo á la práctica por él adquirida, y deseando seguir como las demas naciones cultas las experiencias sobre la aplicacion de los torpederos sumergibles al arte de la guerra, utilizando á la vez el valioso material que hoy existe en el arsenal de la Carraca, acordó aconsejar al gobierno la construccion de un nuevo buque eléctrico submarino, bajo la direccion del señor Peral.

Dicho acuerdo fué tomado por todos los señores del Consejo, haciendo constar el Sr. Bona, inspector general de ingenieros, su oposicion á la prosecucion de los ensayos de buques submarinos.»

—Se confía, á lo que parece, llegar al esclarecimiento del origen del incendio de la Alhambra.

Se ha comprobado, segun *El Defensor de Granada*, que en el lugar donde empezó el incendio había gallinas y palomas, cosa que en un principio se negó por los empleados del edificio, y es muy posible que se descubra si alguna imprudencia cometida al ir á dar de comer á dichos animales fué causa del fuego.

Está comprobado el abandono de funciones del conserje y otros abusos penables; entre ellos, parece que en los reconocimientos y visitas de inspeccion hechas últimamente en la Alhambra por el digno fiscal Sr. Melendo, ha notado la falta de azulejos y ladrillos labrados en varias dependencias del alcázar, y como llegara á noticia del mismo empleado que éstos eran vendidos en algunos establecimientos de antigüedades, y hayan comprobado por sí propio este dato, ha presentado en el juzgado una querrela para que se exija responsabilidad por tales hechos.

—Ayer mañana á las once se celebró en el teatro Felipe la reunion anunciada, bajo la presidencia del compañero Marcelino Ruiz.

Asistieron á él unos cuarenta albañiles, quince ó veinte curiosos y un delegado del gobernador.

Despues de varios compañeros pronunciaron discursos encaminados á demostrar el mal que affige á la clase obrera, se acordó hacer un llamamiento á todos los del oficio, para que hoy se reúnan en la plaza de la Villa, á fin de que se lleve á efecto la peticion presentada por la sociedad al ayuntamiento de Madrid en el mes de Agosto último, referente á construcciones urbanas.

Se acordó tambien presentarse ante la Junta central del censo para recordar á cada uno de sus individuos las promesas que tienen hechas en diferentes ocasiones en pro de los intereses de los obreros y pedirles que estudien la manera de conseguir que se amplie la ley de expropiacion forzosa.

Despues de que varios compañeros pronunciaron otros discursos censurando al gobierno, y principalmente al ayuntamiento, se dió por terminada la reunion á las doce y media, acordando ántes celebrar otra en uno de los domingos del próximo mes de Octubre.

—Ha dicho el Sr. Castelar:

«¡Qué triste espectáculo! ¡Qué tristísimo espectáculo en Europa! Todo cuanto nosotros hemos defendido, lo han realizado los conservadores. ¿Quién ha sostenido la idea de la autonomia de la nacion húngara? Un republicano, Kossuth. ¿Quién la ha realizado? Un conservador, Szak. ¿Quién ha sostenido la idea de la abolicion de la servidumbre en Rusia? Un republicano, Rytel. ¿Quién la ha realizado? Un conservador, Alejandro. ¿Quién ha sostenido la idea de la unidad de Italia? Un republicano, Mazzini. ¿Quién la ha realizado? Un conservador, Cavour. ¿Quién ha sostenido la idea de la unidad alemana? Los republicanos de Francfort. ¿Quién la ha realizado? Un imperialista, un cesarista, Bismarck. ¿Quién ha despertado la idea republicana tres veces ahogada en Francia, porque la primera república es una tempestad, la segunda es

un sueño, la tercera nada más que un nombre? ¿Quién ha despertado la idea republicana en Francia? Un poeta insigne, Victor Hugo, un gran orador, Julio Favre; otro orador no menos ilustre, Gambetta. ¿Quién la ha consolidado? Un conservador, Thiers; de manera que no puede vencerla jamas la coalicion monárquica de la Asamblea de Versalles, ni destruirla jamas la cortante espada del hombre que hoy la preside, del general de los Césares.»

Comentando *Las Ocurrencias* las anteriores palabras del Jefe del posibilismo, dice que siendo esto así, no tiene aquel razon en hacer la oposicion á los conservadores. *Las Ocurrencias* tiene razon: la lógica está de su parte.

Pero la lógica dice tambien esto otro: Si los conservadores no hacen más que llevar á la práctica y consolidar los principios liberales, no tienen por qué hacer la oposicion á Sagasta y Castelar á nombre de las ideas conservadoras.

De donde resulta que todos los liberalismos son uno mismo y único liberalismo.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 28.—La legacion de Méjico en esta capital ha desmentido oficialmente la noticia del supuesto atentado contra la vida del presidente de dicha república.

Ha llegado á Argel la emperatriz de Austria.

Nueva-York 28.—En la línea férrea del Orejon y cerca de Soshone Daho, ha ocurrido un choque entre dos trenes de viajeros. Faltan detalles de este siniestro, que se conceptúa de mucha gravedad, diciéndose que ambos trenes quedaron hechos pedazos, y que iban retirados unos 20 muertos.

Berlin 28.—El Sr. Marcoartú, que acaba de visitar el Heligoland, ha referido á un periodista el resultado de sus impresiones de viaje y de sus estudios acerca de las causas que motivaron la cesion de dicha isla á Alemania.

Ha manifestado que desde que los alemanes é ingleses no pudieron continuar el contrabando que ántes se hizo por Heligoland, no hubo ingleses interesados en conservar la bandera inglesa en dicha isla, y que cuando se extinga el contrabando en Gibraltar, lo que es muy posible, y España proponga á todas las naciones marítimas que se pongan de acuerdo para contratar la neutralidad del estrecho de Gibraltar como se pidió y obtuvo la neutralidad del canal de Suez á peticion de todos los Estados marítimos, y principalmente de Francia, Alemania, Rusia, Austria é Italia, el contribuyente ingles no deseará pagar sin necesidad lo que hoy cuesta á Inglaterra conservar á Gibraltar.

El Sr. Marcoartú ha añadido que á menos de no hacer grandes gastos, Heligoland, sin un puerto de abrigo, no puede ser estacion naval, y que si se convirtiese en estacion militar, sería uno de los puntos amenazados por cualquiera nacion en guerra con Alemania.

Marsella 28.—Pasaron por el estrecho de los Dardanelos 46 buques con cargamento de trigo, de los cuales 23 con destino á Gibraltar y dos á Barcelona.

Paris 28.—El gobierno frances no ha tomado todavía resolucion alguna, acerca de las reclamaciones del comercio vinícola, particularmente español, sobre los vinos enyesados.

Londres 29.—*The Times* anuncia hoy que el gobierno frances se ocupa en organizar una expedicion contra Dhomey (costa oriental de Africa).

Paris 29.—El ministro de Obras públicas sale hoy con objeto de estudiar personalmente los daños causados por las inundaciones de Francia y atender á su pronto remedio.

Se cree que los créditos acordados serán insuficientes y será preciso conceder algunos nuevos. Tales fueron los estragos causados por las aguas.

En algunas cuencas carboníferas de Francia se advierte cierta agitacion obrera, temiéndose nuevas huelgas, pero hasta ahora no se ha turbado el orden en parte alguna.

EL ANCORÁ

PALMA 2 DE OCTUBRE DE 1890.

LOS FRAILES EN ESPAÑA.

III.

Alguno de nuestros lectores, hasta de los que nos son más amigos, se habrá sonreído quizá al leer al final de nuestro último artículo que el fraile venía para ser en nuestro suelo, no un vividor holgazán como tantos otros vividores que pelean en él tan á sus anchas, sino un poderoso elemento de producción, aun en el orden puramente material. Sepa este tal que, así en nuestros ataques como en nuestras defensas, no gastamos argumentos de broma. En serio peleamos, que soldados queremos ser de veras y no pirotécnicos de fuegos artificiales. Lo dicho sostenemos, pues, y pasamos á probarlo.

No nos detendremos en exponer lo que en favor de la agricultura, de la industria, del comercio y de los descubrimientos útiles han hecho y siguen haciendo los Institutos religiosos. De puro conocido se ha hecho trivial y ya casi de mal gusto esta especie de lugar común de todos sus apologistas. Lo que aun hoy están haciendo, por ejemplo, los Benedictinos en la Australia y Oceanía, y que no pueden desconocer sino los ignorantes, eso mismo han hecho siglos há los monjes todos en nuestra Europa y están haciéndolo hoy día en ella. En Francia, como en Alemania, Bélgica, Italia é Inglaterra, las mejores granjas, las verdaderas granjas-escuelas y granjas-modelos son casas religiosas. Allí se aplican primero que en cualquier otra parte las máquinas más perfeccionadas, allí se ensayan los más adelantados procedimientos. Por esto los Trapenses que acaban de poner el pié en nuestra patria han procurado primero que estuviese rodeada su casa de algunas tierras que roturar y cultivar. Nosotros aconsejaríamos sencillamente á sus enemigos (si alguno hay de buena fe) que se diesen para allá un paseo dentro pocos años para ver por sus propios ojos cómo ha transformado aquellos terrenos la incansable actividad monacal. Un ejemplo sólo citáremos, que, aunque es de hoy, ha dado ya de sí toda la experiencia que pueda apetecer el más prevenido. El del monasterio de *Le tre fontane*, establecido en Roma en el lugar que recuerda la muerte del apóstol san Pablo. Estos heroicos religiosos han hecho salubre á costa de inmensos trabajos y sacrificios aquella comarca, pocos años atrás inhabitable á causa de las emanaciones pútridas de sus lagos y pantanos. El mismo Gobierno impío y demolidor que hoy ocupa el territorio pontificio se ha visto obligado á respetar la existencia de aquellos benéficos solitarios. No ha hecho más miserable codicia! que apoderarse de la mayor parte de las propiedades suyas por ellos saneadas, aun á costa de la vida de muchos de sus primeros cultivadores. Y por cierto que habiendo fallecido hace pocas semanas el Pabre Abad, leemos haberle sucedido en el uso de su báculo y de su mitra un santo religioso, antiguo militar, que años atrás dejó á la puerta de aquella austera soledad su sable de montar y su brillante capacete de coronel de caballería.

Pero ¡vean Vds. en cuanto empezamos á probar que los monasterios han sido en todos tiempos y son aún hoy los más aventajados centros, no solo de cultura intelectual, sí que de adelantos materiales, nos asalta de pronto una turba multa de fariseos que fingiéndose escandalizados nos dicen: «¿Pues qué? ¿por ventura no debe el religioso olvidarse de todo lo terreno? ¿A qué ese afán por allegar y cosechar? ¿A qué en torno del claustro y del campanario esas opulentas fincas que oscurecen las de los más ricos propietarios?»

¿Qué le van Vds. á hacer? La impiedad es así, y empeñarse en convencerla es pretender, como se dice, lavarle la cara al negro. Ve al religioso en su celda ó en su coro, dado á la contemplación, macerando con el ayuno y el azote su cuerpo, cubierto de grosero saco, alimentándose de pobre y desabrido manjar. ¡Mirad, dice, el místico soñador el ente inútil, el zángano social! ¿Qué bienes reporta el mundo de su ociosa contemplación? ¡Guerra á los holgazanes!

Pero ve luego que aquel mismo religioso, á vueltas de su meditación y de su rezo, organiza la labor de sus campos, toma la azada y arma el rastrollo, desmonta terrenos, dirige plantíos, aprovecha aguas, aclimata raras especies, ensaya nuevos procedimientos, y á fuerza de abnegación y sudores convierte en bello parque el más inculto erial, y con su industria y talento elabora productos que él no prueba, pero que el refinamiento moderno admite hasta en las mesas de los potentados y de los reyes; y entonces, ¡oh! entonces cambia de registro la impiedad y os dice, guiñando maliciosamente el ojo: «¡Mirad, mirad al acaparador de los bienes terrenos, al aprovechado explotador de fincas é inventos! ¡Déjenle hacer al mogigato! ya verán ustedes

como pasito á paso va él haciéndose dueño de todo el país. ¡Guerra á los explotadores!»

Desearíamos saber resueltamente y de una vez cómo hemos de ser nosotros y nuestras instituciones y nuestras cosas todas para ser del gusto de la impiedad. Lo inocente y desvergonzado de sus críticas y reparos se echa de ver con sólo fijar la atención en lo que acontece en este asunto de las Ordenes religiosas. La mala fe más cínica es el carácter fundamental de esa enemiga que en todos tiempos han profesado contra los Institutos religiosos los adversarios del Catolicismo.

«Está bien, me diréis: pero ¿y los que sólo viven dedicados á ministerios espirituales? ¿los que sólo ejercen la predicación? ¿los que exclusivamente atienden al culto? ¿los especialmente consagrados á la propaganda y á la controversia? ¿También estos os empeñareis en presentarlos como elementos poderosísimos de producción material?»

¡Menguado rebajamiento de ideas el que nos obliga hoy á defender la excelencia de las cosas más elevadas del orden espiritual por las accidentales, aunque ciertísimas, ventajas que producen aun en el mismo orden terreno! Pues bien, sí sí; ¡también esos! también son elementos poderosísimos y primordiales de los mismos intereses terrenos el fraile que predica, el que confiesa, el que enseña, el que reza en su coro, el que vela junto el moribundo. Sí, también esos son factores de gran valor en el problema económico, único que os trae constantemente desvelados. También esos, que al parecer os vienen á ayudar no más que para el cielo, y que para eso principalmente debéis buscarlos y estimarlos, también esos de paso os favorecen y ayudan para lo de la tierra. ¡Industriales! Son las mejores ruedas de vuestras máquinas. ¡Comerciantes! Son la mejor garantía de vuestras transacciones. ¡Agricultores! Son la abundancia de vuestros campos. ¡Tenderos y menestrales! Son el ángel de vuestro taller.

Nos comprometemos (no es gran empresa) á dejarlo claro y sólidamente demostrado, demostrado, sí, en el próximo artículo.

Y no con razones de la Santa Escritura ó de la Teología, aunque para nosotros son las mejores, sino con observaciones de la misma ciencia económica, ya que muchos de vosotros no quieren ver más allá de ese rastro ideal.

Entendidos, pues, y hasta el artículo próximo.

F. S. y S.

Petra 29 de Octubre de 1890.

Sr. Director de EL ANCORÁ.

Muy Sr. mio: Sírvase V. insertar en las columnas de su ilustrado y católico periódico el comunicado que á continuación le remito, á cuyo favor le estará agradecido eternamente, s. s. q. b. s. m.—
Un obrero

Día de júbilo é inmensa satisfacción fué el Domingo pasado para los católicos moradores del pueblo de Petra, con motivo de celebrarse en él la instalación del Círculo de Obreros Católicos. Día memorable y cuyo recuerdo permanecerá vivo en el corazón de los hijos de la cuna de Jusépero Serra, sin que consiga jamás borrarse de él el reprensible indiferentismo de la presente época antisocial y en consecuencia anticatólica.

Después de desvelos mil y superando toda clase de obstáculos para inculcarnos los innumerables bienes que había de reportarnos dicho Círculo; después de acumular sacrificio sobre otro y arrollar con admirable paciencia los sarcasmos, dimes y directes de los opositores sistemáticos á toda obra santa y laudable, á todo lo que merece la mirada bienhechora de la Iglesia y de nuestro celoso Prelado, el laborioso é infatigable Sacerdote de esta villa don Francisco Torrents, ayudado de nuestro bondadoso Párroco, redactó el Reglamento que obra en nuestro Círculo, acomodado á la naturaleza y condición de los obreros de ésta, y que ha merecido la aprobación del Sr. Obispo y de la autoridad civil de esta Provincia.

Previamente adornada con suma maestría la casa Círculo de que disponemos, campeaba bajo dosel la figura del Santo Obrero de Nazaret entre dos panoplias que contenían las herramientas del artesano y del labrador. En el local se respiraba satisfacción y contento. En el altar mayor del majestuoso templo parroquial, se veía la estatua del Santo Patriarca entre un tejido de luces y flores, con una inscripción latina cuyo texto era: *Ad tui oris imperium cunctus populus obediunt*, dióse principio á la fiesta con una comunión general á las ocho de la mañana, en la misa que celebró nuestro Consiliario, á la que asistieron los socios con la debida compostura y recogimiento. A las nueve y media, al repique de campanas, reunidos los socios en la casa Círculo, y presididos por el Sr. Consiliario y Junta Directiva, al compás de los acordes de la banda popular, nos dirigimos á los divinos oficios pasando por la Casa Consistorial á reunirnos con el Ayuntamiento que estaba invitado á tan solemnes

actos; y, una vez en el templo, celebró la misa mayor nuestro dignísimo Párroco, cantándose la de Camaño por la misma banda, con singular acierto y ejecución. Predicó un elocuente discurso, después del Evangelio, el conocido orador sagrado D. Bernardo Máts, y terminados los oficios, obsequió el Círculo á los concurrentes con un sencillo refresco. Por la tarde víperas y completas solemnes, después de las que, salió la figura de S. José en procesión por las calles del pueblo, que estaban tapizadas de mirto y arrayán, en medio de dos hileras de obreros con vela, perfectamente ordenados, presididos por el Sr. Alcalde entre los Sres. D. Bernardo Máts, Pbro. y D. Francisco Torrents. Terminado este acto, la banda popular acompañó al Sr. Consiliario y socios á su propio domicilio. A las ocho de la noche iluminóse con gusto y sencillez la casa Círculo al objeto de dar principio á la velada literaria, dispuesta de antemano, y á la que fueron invitadas todas las personas que se complacen en tales reuniones.

Presidía la velada nuestro infatigable Cura Párroco Sr. Miralles, teniendo á su derecha al señor Consiliario y á su izquierda al Sr. Presidente del Círculo y Secretario, además de varios otros sacerdotes de ésta y de la capital. Abrió la velada el mismo Párroco con una sentida, entusiasta y apropiada improvisación, la cual versó sobre la importancia de estas católicas instituciones para arrancar de raíz los males de que adolecen los pueblos; dijo que la verdadera igualdad, fraternidad y libertad que cacarean tanto y tanto los demagogos de nuestro siglo, no existe fuera de la Iglesia católica; que esos tres elementos se encuentran dentro de ella y en consecuencia dentro del Círculo de Obreros Católicos; que amándonos como ella manda, seremos iguales ante Dios, y el Santo Patriarca, perdonándonos nuestros defectos, seremos hermanos como ella exige y cumpliendo con nuestros deberes para con Dios, para el prójimo y con nosotros mismos, gozaremos de una santa libertad dentro el Círculo y fuera de él. Terminó bendiciéndonos y ofraciéndose al Círculo como amigo y compañero.

Después de algunas poesías mallorquinas del inmortal Aguiló y de una introducción al libro de actos, escrita por el Consiliario, terminó la velada con un discurso que improvisó el mismo Consiliario, quien embargado por la emoción y entusiasmo al ver coronados sus desvelos, dijo que amásemos el trabajo; que nos portásemos como aprendices del taller de Nazaret, así dentro el Círculo como fuera de él, seguros de que no tropezaremos con esas piedras de escándalo que estorban la buena marcha de los pueblos, y terminó arrancando de nosotros una protesta pública de adhesión al Párroco y al Reglamento, y de repulsió á todo lo que no esté conforme con el espíritu de la Iglesia y de nuestro Círculo.

Antes de levantarse la reunión el estudioso médico de ésta D. Gabriel Ribot contestó con lenguaje enérgico á lo dicho por el Párroco y Consiliario, aprobando y recomendando á todos los concurrentes la sociedad que acababa de ser instalada aquí.

¡Gloria al Círculo de Obreros Católicos de Petra! ¡Gloria al Patriarca S. José, su especial Patron! Un voto de gracias á todos los que han cooperado á tan santa obra.

GACETILLA LOCAL.

Segun estaba anunciado, se verificó ayer en la iglesia de Montesión la apertura del curso académico del Seminario Conciliar.

A las nueve de la mañana empezó nuestro Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo la misa, después de la cual hizo el claustro de Catedráticos la solemne profesión de fe acostumbrada, subiendo acto seguido al púlpito, para leer la disertación reglamentaria, nuestro distinguido amigo el docto catedrático de Teología dogmática, Sr. D. Jaime Ferrer, Pbro.

La disertación de nuestro docto amigo tuvo por tema: La teología católica ante la ciencia naturalista. El Sr. Ferrer con profundidad y elocuencia admirable hizo ver que toda la ciencia heterodoxa viene á resumirse en el panteísmo en sus dos fases materialista é idealista, y opuso á los dislates que sobre Dios, el mundo y el hombre sostiene la falsa ciencia, lo que enseña sobre dichos puntos la teología católica. Al trazar el Sr. Ferrer con mano experta este parangón, patentizó su vasto saber teológico y metafísico, y las peregrinas dotes de escritor con que plugo al cielo adornarle.

Nuestro buen amigo concluyó su admirable disertación excitando á los alumnos de Teología á entregarse con gran resolución al estudio de esta reina de las ciencias, tomando por guía al Angélico Doctor Santo Tomas de Aquino, principalmente en su incomparable Suma Teológica.

El docto catedrático fué objeto de calurosas felicitaciones por parte de su selecto auditorio, y noso-

tros consideramos deber nuestro el felicitarle cordialmente desde nuestras columnas.

Al concluir el Sr. Ferrer, el Sr. Obispo declaró solemnemente abierto el curso escolar de 1890 á 1891 en el Seminario Conciliar, dirigiendo algunas palabras llenas de uncion y de fuego á los señores Catedráticos y alumnos de dicho centro docente, manifestando su ardiente deseo de que el clero, en estos días de postracion y persecucion religiosa, cual ejército aguerrido pelee las batallas del Señor contra todas las potestades del infierno coligadas contra Dios y su Cristo.

Ademas de los señores Superiores, Claustro de Catedráticos y alumnos internos y externos del Seminario, asistieron á tan solemne acto los muy ilustres señores Arcediano y Doctoral de la Santa Iglesia Catedral, los señores Curas Párrocos de Palma, los Rdos. Padres Agustinos Pedro y Vicente Fernández, el Sr. D. Sebastian Font en representacion de la Escuela Normal, y otras personas que no recordamos en estos momentos.

A las cinco de la tarde de ayer empezaron en el Seminario los ejercicios espirituales para internos y externos bajo la direccion del P. Joaquín Roselló, de la Congregacion de los Sagrados Corazones.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo Diocesano ha encabezado la suscripcion iniciada por la piedad de los vecinos de la Vileta para llevar á cabo la construccion de la torre campanario de aquella iglesia.

Se ha abierto con tan favorables auspicios, que es de esperar sea acogida con entusiasmo y tenga el más satisfactorio éxito.

Otro día hablaremos de esto más detenidamente.

En la Audiencia de este territorio, y ante la Sala de lo civil, se vieron ayer los recursos de apelacion contra acuerdos de la Junta provincial del Censo, recursos interpuestos respectivamente por D. Pascual Ribot y D. Felipe Curtoys. Los recurrentes, como letrados que son, vistieron toga, y ocuparon el sitio de los defensores, informando en sentido favorable á sus pretensiones, á cuya informacion se adhirió el Ministerio Fiscal.

Con direccion á Levante se hizo ayer á la mar el cañonero Vulcano. A las ocho de la mañana de hoy estaba aun en medio de la bahía, desapareciendo despues que hubo armado las velas.

La Junta municipal de esta ciudad se reunirá, por segunda convocatoria, el sábado próximo, á las doce del día, para enterarse y aprobar, en su caso, el proyecto de subasta para la terminacion de las obras del depósito de agua en la plaza de Coll.

Ya era hora de que se pensara en la terminacion de una obra que ha de reportar muchas ventajas á los vecinos de aquel barrio.

El distinguido hijo de la ilustre Compañía de Jesus, nuestro apreciable amigo y paisano D. Juan Mir y Noguera, acaba de publicar un excelente libro titulado *La Creacion*, segun que se contiene en el primer capítulo del Génesis.

Como nos proponemos tratar otro día de la importancia de esta obra, hoy nos concretamos á comunicar á los amantes de las letras, y á los aficionados á la lectura de libros de provechosa enseñanza y utilidad, que en la *Librería de Propaganda Católica*—Call, 1—se han recibido algunos ejemplares, y se vende á 8 pesetas en rústica, y á 10 en pasta.

Por un amigo nuestro llegado de Sóller, sabemos que la funcion celebrada el domingo en la iglesia de aquel pueblo fué en extremo lucida. Por indisposicion del Sr. Barceló, que debía predicar en la misa mayor, tuvo que hacerlo el Sr. Rector de aquella iglesia; y como la indisposicion continuase aun al anochecer hasta el extremo de obligar al Sr. Barceló á que guardase cama, el presbítero Sr. Rámis tuvo que dirigir la palabra á los fieles.

A la una de la tarde de ayer llegó á nuestras aguas el vapor *Palma*, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia de ambos puntos. Sobre las cuatro de la tarde salió para Valencia, en donde debe tomar cargamento de vino, y de donde saldrá para Cette.

Por el cuerpo de Orden público fué capturado ayer un asilado en la casa de Misericordia que faltaba de aquel establecimiento hacia algunos días.

A consecuencia de haberse roto la plancha de la goleta *Colombo* varios hombres cayeron al mar, sin otras consecuencias que un buen remojon.

Ayer en el Hospital civil ingresaron dos varones y una hembra, y se dió de alta á dos varones.

Esta mañana ha llegado de Mahon el vapor *Menorca*. Ha sido portador de la correspondencia, 28 pasajeros y carga, compuesta en su mayor parte de cueros secos y pieles consignadas á D. Antonio Miguel, de esta ciudad.

Las obras efectuadas durante la semana que venció antes del día 9 de Setiembre, por cuenta del Ayuntamiento de esta ciudad, importaron 750'42 pesetas, distribuidas en esta forma:

| | |
|---|--------|
| Por reparacion y conservacion de los empedrados y terriscos de las calles y plazas. | 658'95 |
| Por la instalacion del hospital preventivo en el oratorio de Portals. | 22'50 |
| Por reparacion y conservacion de las fuentes y cañerías. | 68'97 |

El vecino de Selva, D. Rafael Coll y Palou, ha solicitado al Gobierno de provincia el registro de veinte pertenencias de mineral de carbon de piedra con el nombre de *Abundante* en el término de dicha villa y paraje denominado *El Castell*.

En buque de vela salieron ayer noche para Ibiza los 27 estudiantes de aquella isla, despues de examinados en este Instituto Provincial.

Para el consumo público se degollaron ayer en el matadero 2 bueyes, 3 vacas, 1 toro, 12 carneros, 30 ovejas, 18 borregos, 8 corderos y 3 cabritos.

Durante el mes de Setiembre último fueron conducidos al cementerio de esta ciudad 70 cadáveres, de los cuales 37 eran varones y 33 hembras.

En el cementerio católico se dió ayer sepultura á los cadáveres de un niño de dos años de edad y al de una niña de cuatro.

Programa de las piezas que esta noche tocará la música del Regimiento Infantería de Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble *San Telmo*.—A. R. Orleans.
- 2.ª *El Submarino*, Vals.—Penéila.
- 3.ª *Biciclo*, Polka.—Aniebas.
- 4.ª *Mazurca. Crecencia*.—Vergaille.
- 5.ª *Tango, Los Inútiles*.—Nieto.

—Nada teme nunca la inocencia.

—¡Tú inocente! Es demasiado tarde ya, exclamó exasperado el jefe: lo sé todo. Sé que durante mi última expedicion viñiste aquí para hacer traidon á nuestro pueblo; hoy he querido asegurarme por mí mismo

—Desdichada mujer, añadió, ¿te atreves todavía á dhar tu impudente vista en tu señor y esposo tan cruelmente ofendido? ¡Tan avezada estás al crimen que llega á tal punto tu audacia!

—¿Qué te engañas?

Viendo que Sarah destrozada por el dolor infinito que sentía, elevaba hacia él sus llorosos ojos:

—Padre mío! ¡Querido padre! exclamó la infortunada jóven inundando con sus lágrimas al anciano, é inclinando la cabeza en el seno de Caleb.

—Yo te animo á la constancia, hija mía, continuó el viejo contentando apenas su emotion; y tú solo me respondes con el llanto y el desconsuelo. ¡Es esto lo que debía esperar de mi hija! Tal debilidad sería indigna de ti, sería indigna de todos nosotros. Valor, Sarah mía, valor y... adios. Dentro de tres noches, te lo prometo, daré la señal que tú desearas y que te dará á conocer mi nuevo asilo.

Abrazó el conmovido anciano al acabar estas palabras á su hija, é iba á partir cuando la jóven lo detuvo para recomendarle ocultase lo posible su retirada desfilándose por entre los matorrales y árboles de la montaña. Temía Sarah que, á pesar de lo

216 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

Llegó al sitio en el preciso momento en que acababa de tener lugar la conversacion de su esposa con Caleb y en que desaparecía este por el camino cubierto. Inundaba toda vía el llanto las mejillas de Sarah que se las enjugaba suspirando. Hanani al verla, quiso echarse sobre ella; pero detúvose Baroqueba y lo obligó á esperar á que volviera la jóven Israelita el rostro hacia ellos.

Al volverse Sarah, encontráse frente de su esposo hecho asua de pura cólera, y en presencia de su mortal enemigo.

Hanani gritó fuera de sí:

—¡Miserable! enjuga tu infame llanto; mi venida aquí será fatal á dos malvados.

Y tirando de su espada, iba á correr tras el que creía era su rival, Baroqueba y Sarah lo detuvieron, diciéndole ésta:

—Hanani ¿qué te pasa? ¿Qué significa tan insensata furia?

Pero escapándose con horror de las manos de su esposa:

—Desgraciada, le dijo, lanzándole ospanosas miradas, ¿te atreves á tocarme, á detener el curso de mi justo furor? Te juro aquí, á la faz del cielo, que el adios que acabas de dar al miserable que se ha escapado

217 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

—Así, pues, si tienes que heredar la dignidad de tu padre; se tambien, mi estimada hija, la heredera de su constancia: acuérdale en la hora del infortunio de la religion de tus padres que en tu infancia te enseñaron; acuérdale que su Dios es el Dios de los adigidos, Amale, ruegale y él te socorrerá.

—¡Padre mío! ¡Querido padre! exclamó la infortunada jóven inundando con sus lágrimas al anciano, é inclinando la cabeza en el seno de Caleb.

—Yo te animo á la constancia, hija mía, continuó el viejo contentando apenas su emotion; y tú solo me respondes con el llanto y el desconsuelo. ¡Es esto lo que debía esperar de mi hija! Tal debilidad sería indigna de ti, sería indigna de todos nosotros. Valor, Sarah mía, valor y... adios. Dentro de tres noches, te lo prometo, daré la señal que tú desearas y que te dará á conocer mi nuevo asilo.

Abrazó el conmovido anciano al acabar estas palabras á su hija, é iba á partir cuando la jóven lo detuvo para recomendarle ocultase lo posible su retirada desfilándose por entre los matorrales y árboles de la montaña. Temía Sarah que, á pesar de lo

218 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

Baroqueba estaba admirablemente servido por sus emisarios, mucho más lo lo creía Sarah, verdad decia el *Hijo de la Estrella* al asegurar que no se movía hoja en todo el valle de Bether sin que él lo supiera. Apenas llegó la esposa de Hanani al ple de la roca, cuando estaba ya informado de ello el Pontífice; así es que al salir del Tabernáculo dijo al jóven jefe, que deseaba acompañarlo hasta su tienda por tener que hablar con él de asuntos concernientes á la guerra.

Una vez en la tienda con el falso profeta, Hanani preguntó por su esposa y se le contestó que estaba ausente.

Semejante respuesta dispertó en su corazón las dudas y mal dormidas sospechas y celos de la vispera y se entregó á la más espantosa cólera, lanzándose, seguido del *Hijo de la Estrella*, fuera del campamento y dirigiéndose hacia el camino de la roca, punto de la primera cita que se le había denunciado.

219 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

LA SORPRESA.

CAPÍTULO XVI.

Baroqueba estaba admirablemente servido por sus emisarios, mucho más lo lo creía Sarah, verdad decia el *Hijo de la Estrella* al asegurar que no se movía hoja en todo el valle de Bether sin que él lo supiera. Apenas llegó la esposa de Hanani al ple de la roca, cuando estaba ya informado de ello el Pontífice; así es que al salir del Tabernáculo dijo al jóven jefe, que deseaba acompañarlo hasta su tienda por tener que hablar con él de asuntos concernientes á la guerra.

Una vez en la tienda con el falso profeta, Hanani preguntó por su esposa y se le contestó que estaba ausente.

Semejante respuesta dispertó en su corazón las dudas y mal dormidas sospechas y celos de la vispera y se entregó á la más espantosa cólera, lanzándose, seguido del *Hijo de la Estrella*, fuera del campamento y dirigiéndose hacia el camino de la roca, punto de la primera cita que se le había denunciado.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1.º, á las 9'15 n.

La Junta Central del censo ha aprobado laudatoriamente los acuerdos del Sr. Alonso Martínez y las circulares que durante el verano ha publicado.

Se ha designado que la ponencia recaiga entre los Sres. Vega Armijo, Cárdenas ó Palencia y que dictamine sobre la adopción de la ley electoral en las próximas elecciones provinciales y municipales.

En otra reunión se concederá ampliación en el plazo para ultimar las listas del censo.

Madrid 1.º, á las 9'15 n.

Se ha celebrado en la Audiencia la vista de los recursos electorales contra los acuerdos de que voten los municipales y consumidores.

El ministerio Fiscal ha pedido la confirmación de los acuerdos.

Madrid 2, á la 1'15 m.

El Sr. Sagasta ha desmentido cuanto han dicho los periódicos franceses sobre su actitud, negando también que fuera á visitar al Sr. Márton.

La Gaceta publica un decreto suprimiendo el primer teniente en las compañías de reclutas y varias recompensas al ejército.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for location (PALMA, MADRID, BARCELONA, PARIS) and item (Crédito Balear, Cambio Mallorquin, etc.), with values in Dinero.

SECCION DE ANUNCIOS

Colegio de S. Luis Gonzaga

Calle de Serina 7.

Las clases de 2.º Enseñanza que desde el día 2 de Octubre próximo quedarán abiertas en este Colegio serán las de:

- Latin.—(1.º y 2.º año).
Frances (Id. id.)
Retórica.

Geografía, Historia, Matemáticas.—(1.º y 2.º año).
D. Antonio Ferrer y Cabot, D. Jaime Bosch y D. Miguel Vives, son los profesores encargados de enseñar las expresadas asignaturas.

Las clases de 1.º enseñanza y la escuela de párvulos continúan abiertas en este establecimiento.

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO

DE LATIN Y CASTELLANO.

D. Tomas Forteza, Preceptor de Latinidad y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo.

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino.

Se sirven encargos: Boix y Matas. Juanot Colom esquina calle Maura.

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijón (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.

De venta al por mayor y menor en el Colmado La Providencia de Antonio y Arturo Pomar. 36-40

Se alquila.

Calle de Zavellá 21, un primer piso con cuatro dormitorios, puesto para colada; y un establo.—Informarán farmacia Escafi, calle Cererols. 4-4

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Talerzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 123

VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑIA.

VIAJE DIRECTO

Para Matanzas y Habana: aldrá á mediados de Octubre el grandioso vapor de acero, de 4,500 toneladas 100 A. 1. X del Lloyd

Miguel M. Pinillos.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Precios de pasaje

Habana: 1.º, duros 130.—2.º, duros 90.—3.º, duros 35. Consignatario: Martínez y Planas, San Juan, núm. 20, Palma. 1-12

TIPOGRAFIA CATOLICA BALEAR, BEBARD, 3, DUPLICADO.

Baroqueba: asonchadme los dos.
—Pontífice, os declaro que solo puedo oír mi colega; corro á buscar á los soldados y bajo mis órdenes darán caza al pérfido que no teme ultrajarme á las mismas puertas de mi campamento.
Dijo y partió corriendo dejando á Sarah bajo la guardia del Hijo de la Estrella. Indignada la joven dijo á Baroqueba herido de alegría por lo que acababa de pasar.
—Habelo oído: es á mí á quien acusa de una acción impía y deshonrosa.
—No es culpa mía, respondió el falso profeta, si os encuentra aquí: en vano he procurado detenerlo: no halláudoos en la tienda, óviro de furor ha corrido á este sitio.
—Y si lo ha hecho, es porque vos, indigno ministro del Señor, vos me habeis aluminado. Estas palabras os desouben.
—¡Qué! exclamó el Hijo de la Estrella, ¿apodriate hacerme tal injusticia? Pero si va

214 LA VENGANZA DE UN JUDIO.
en este momento es eterno, ó bien, si es tu gusto oír aun otra vez su voz, te lo traeré á tus pies y le arrancaré á puñaladas de su pecho oriminal las últimas palabras.
—¡Calma por Dios, calma, interrumpió Baroqueba: asonchadme los dos.
—Pontífice, os declaro que solo puedo oír mi colega; corro á buscar á los soldados y bajo mis órdenes darán caza al pérfido que no teme ultrajarme á las mismas puertas de mi campamento.

215 LA VENGANZA DE UN JUDIO.
á venir; de seguro que descubrirá las huellas de vuestro padre y reconocerá vuestra inocencia.
—Esto sería para vos un gran pesar. No es verdad? continuó Sarah con sonrisa indecible desprecio. Hé ahí el por qué en tal caso procurarais detenerlo. Vos seréis alimentados por sospechas, hacerme pasar ante sus engañados ojos por culpable; mas os lo digo, no lo alcanzaréis. Qué tengo que temer, aun dando por supuesto que Hanani se apodere de Caleb? Jamás mi esposa como es, se convertirá en verdugo ó en anillo proscrito y desarmado; no tiene el carácter vil de un Baroqueba: si acaba en este momento de injuriarme, reconoceré pronto su error y sus sentimientos generosos me indemnizarán de este pesar. Mas ved, ya vuelve.
—Si, contestó Baroqueba con amargura, sí, ya viene, pero más furioso que nunca. Efectivamente, aproximábase Hanani seguido de un cuerpo de soldados. Cuando llegó al pie de la roca frente de Baroqueba echó á su alrededor una investigadora mirada.
—¡Dónde está? dijo, ¿dónde se oculta y refugia ese miserable? No lo he visto en nin-

216 LA VENGANZA DE UN JUDIO.
Hablando Sarah enjugado por último sus lágrimas, preparóse para entrar en el campamento donde creía encontrar á Hanani. Mientras que su padre estaba por salirnos ellas en seguridad se decidió á probar de nuevo fortuna cerca de un marido suplicando en favor de Caleb.

217 LA VENGANZA DE UN JUDIO.
preocupación que le hubiere hecho espiar, Baroqueba echó y lo hubiese informado de esta nueva entrevista.
Prometió Caleb ocultarse; concibió un sendero oculto en la hondura espesa formada por la vertiente de dos montañas invisibles por el lado que miraba al campamento. Este fué el camino que tomó el falso profeta y llegó al alto de la roca y cuando se le presentó tras de los peñascos.

218 LA VENGANZA DE UN JUDIO.
Siguió Sarah con la vista fija en el interior de la tienda.
—¡Dijo!
—¡Dijo!
—¡Dijo!
—¡Dijo!